



Генеральная Ассамблея

Distr.
GENERAL

A/50/390/Add.1
29 August 1995
RUSSIAN
ORIGINAL: ENGLISH/FRENCH/
SPANISH

Пятидесятая сессия
Пункт 106 предварительной повестки дня*

ПРАВО НАРОДОВ НА САМООПРЕДЕЛЕНИЕ

Использование наемников как средство нарушения прав человека и
противодействия осуществлению права народов на самоопределение

Записка Генерального секретаря

Добавление

Специальным докладчиком по вопросу об использовании наемников Комиссии по правам человека получены письма заместителя министра иностранных дел Республики Армении от 21 декабря 1994 года, заместителя премьер-министра и министра иностранных дел Республики Хорватии от 30 июня 1995 года и Постоянного представительства Союзной Республики Югославии (Сербии и Черногории) при Отделении Организации Объединенных Наций в Женеве от 14 июля 1995 года. Указанные документы воспроизводятся в качестве приложений к настоящей записке.

* A/50/150.

ПРИЛОЖЕНИЕ I

Письмо заместителя министра иностранных дел Республики Армении от
21 декабря 1994 года на имя Специального докладчика по вопросу
об использовании наемников Комиссии по правам человека

"Правительство Республики Армении получило Ваш запрос относительно позиции Республики Армении в вопросе использования наемников в конфликте между Нагорным Карабахом и Азербайджаном.

Правительство Республики Армении осознает важное значение запрета на использование наемников в вооруженных конфликтах и всецело поддерживает резолюции 2395 (XXIII) от 29 ноября 1968 года; 2465 (XXIII) от 20 декабря 1968 года; 2548 (XXIV) от 11 декабря 1969 года; 2708 (XXV) от 14 декабря 1970 года и 3103 (XXVIII) от 12 декабря 1973 года Генеральной Ассамблеи, а также резолюции 405 (1977) от 14 апреля 1977 года; 419 (1977) от 24 ноября 1977 года; 496 (1981) от 15 декабря 1981 года и 507 (1982) от 28 мая 1982 года Совета Безопасности, в которых Организация Объединенных Наций осудила практику использования наемников. Кроме того, в настоящее время правительством Республики Армении изучается возможность ратификации Международной конвенции о борьбе с вербовкой, использованием, финансированием и обучением наемников.

Как и значительное большинство стран международного сообщества, Республика Армения полагает, что использование наемников в вооруженных конфликтах противоречит основополагающим принципам международного права, а именно принципу равноправия государств, принципу территориальной целостности и политической независимости, и ставит под серьезную угрозу применение принципа самоопределения.

К сожалению, принципы международного права часто нарушаются государствами, стремящимися распространить свою власть на другие народы или государства. Одним из регионов, где основополагающие принципы международного права не признавались и до сих пор не признаются Азербайджанской Республикой, является Нагорный Карабах. Использование наемников - всего лишь один из пунктов в длинном списке нарушений этих принципов со стороны Азербайджана.

В настоящем документе мы хотели бы представить Вам имеющуюся у нас информацию об использовании наемников в конфликте в Нагорном Карабахе, с тем чтобы Вы могли составить непредвзятое и объективное представление о сложившейся ситуации.

Шестилетний конфликт в Нагорном Карабахе, основными сторонами в котором являются Нагорный Карабах и Азербайджан, унес уже несколько сотен человеческих жизней. Он начался после того, как составляющее большинство армянское население Нагорно-Карабахской автономной области выразило желание, используя для этого правовые механизмы, предусмотренные Конституцией бывшего СССР, обрести независимость путем проведения всенародного референдума, с тем чтобы иметь возможность в полной мере осуществлять свои гражданские, экономические, политические и культурные права. Азербайджанские власти прибегли к военным средствам разрешения этого конфликта, связанного с самоопределением, будучи уверенными в своем численном превосходстве (население Азербайджана составляет примерно 7 млн. человек, тогда как население Нагорного Карабаха - 150 000 человек).

/...

Одновременно с началом конфликта в Нагорном Карабахе Азербайджан попытался втянуть в военные действия Республику Армению, обстреливая ее приграничные территории и распространяя неправдоподобные слухи об агрессии Республики Армении против Азербайджанской Республики и об использовании наемников, оплачиваемых либо правительством Армении, либо диаспорой. Резолюции Совета Безопасности и решения Совещания по безопасности и сотрудничеству в Европе (СБСЕ) констатировали тот факт, что Армения не является одной из основных сторон в этом конфликте. Сообщения распространялись прежде всего для того, чтобы попытаться завуалировать факт систематического использования наемников Азербайджанской Республикой, которая, учитывая возможность победы сил самообороны Нагорного Карабаха, решила привлечь наемников из стран Содружества Независимых Государств (СНГ), Турции и Афганистана.

Эти наемники и комбатанты Вооруженных сил Азербайджанской Республики совершили зверства и преступления, которые могут квалифицироваться как преступления против человечности, однако, на наш взгляд, в данном случае более целесообразно сосредоточить внимание на случаях использования наемников.

1. Вымыслы об использовании наемников властями Нагорного Карабаха.

Термин "наемник" определен в статье 47 Дополнительного протокола I к Женевским конвенциям от 12 августа 1949 года. В соответствии с этой статьей наемником является лицо, завербованное для участия в военных действиях в вооруженном конфликте; оно принимает непосредственное участие в конфликте; оно руководствуется исключительно финансовыми соображениями, а его материальное вознаграждение превышает размеры вознаграждения комбатантов этого же ранга, относящихся к одной из сторон в конфликте; оно не является ни гражданином одной из сторон в конфликте, ни резидентом территории, контролируемой участниками вооруженных сил одной из сторон в конфликте, и, наконец, оно не было направлено третьим государством в качестве участника его вооруженных сил.

Если исходить из этого определения, то большинство комбатантов, о которых идет речь в письме правительства Азербайджанской Республики, не подпадают под определение наемников. Армяне, проживающие в различных частях земного шара, не могут оставаться равнодушными к страданиям своих соотечественников. Некоторые из них даже взяли в руки оружие для того, чтобы добровольно присоединиться к силам самообороны Нагорного Карабаха. Они не могут рассматриваться как наемники по следующим причинам:

- они не были завербованы ни властями Нагорного Карабаха, ни какими-либо другими властями, а прибыли для участия в боевых действиях добровольно;
- они руководствуются не финансовыми, а исключительно патриотическими соображениями;
- они, как и жители Нагорного Карабаха, армяне по происхождению.

Указывая на их гражданство, а не на их происхождение, власти Азербайджана пытаются выдать их за наемников.

2. Вербовка наемников Азербайджанской Республикой:

Наемники используются Вооруженными силами Азербайджанской Республики с 1991 года. Этих наемников можно разделить на две категории - выходцы из государств СНГ и выходцы из других государств.

/...

Наемники, являющиеся выходцами из государств СНГ, служат в Вооруженных силах Азербайджана в составе специальных подразделений, сформированных из иностранных граждан. Россияне часто вербовались российскими военными комиссариатами и направлялись в Баку. Их зарплата составляет примерно 500 000 российских рублей, половина из которых выдается в долларах. Эти наемники прибывали в Баку различными группами и в разное время: в 1992 году - группа в составе 70 человек, а в 1993 году - группа в составе 150 человек. Довольно трудно определить их точное количество, поскольку часть из них возвратились на родину, некоторые дезертировали, а кто-то и был убит.

Что касается граждан других государств, служащих в качестве наемников в Азербайджане, то в основном они являются выходцами из Исламской Республики Иран, Турции и Афганистана. Им выплачивают жалование в размерах от 700 до 1000 долл. США в месяц за работу в соответствии с их специализацией. Военные летчики получают 5000 долл. США за каждый успешный вылет.

Наемники служат в различных воинских подразделениях в следующих районах:

- деревня Толипар Ждановского района;
- населенный пункт Сельфуль Шамхорского района;
- на границе между Кушчинским и Минчегаурским районами;
- в городе Али-Байрамлы.

Наемники служат в основном в следующих подразделениях:

- в 860-й и 723-й моторизованных армейских бригадах;
- в военно-воздушных силах;
- в артиллерии;
- в секретных службах.

В наибольшей степени вовлечены в конфликт в Нагорном Карабахе моджахеды из Афганистана. Эти лица, принимавшие участие в боях против Вооруженных сил бывшего Советского Союза в Афганистане, наилучшим образом подготовлены для борьбы против комбатантов, являющихся выходцами из бывшего СССР. По имеющимся данным, речь идет о 3000 комбатантов, достаточно хорошо организованных и осуществляющих специальные операции, в том числе карательные, против азербайджанских комбатантов, дезертировавших с линии фронта.

С 1991 года 12 наемников были взяты в плен в Нагорно-Карабахской области, Республике Армении и Азербайджанской Республике. Среди них:

- Олег Алексеевич Билибенко, гражданин Украины;
- Алексей Дмитриевич Суло, гражданин Украины;
- Камзад Мурад оглу Белдуров, гражданин России, уроженец Чечни;

/...

- Мовла Мовлади оглу Абассов, гражданин России, уроженец Чечни;
- Егор Дмитриевич Иванов, гражданин России;
- Анатолий Георгиевич Чистяков, гражданин Латвии;
- Юрий Викторович Белишенко, гражданин Украины;
- Марат Ишгнеевич Ишгнеев, гражданин Кыргызстана;
- Сергей Александрович Шаногин, гражданин России;
- Бахтияр Вербол Баберзай, гражданин Афганистана;
- Юмак Атилла Хамдиогу, гражданин Турции;
- Амир Ибрагимли Булук Абат, гражданин Ирана.

Более подробная информация об этих наемниках содержится в заключительной части настоящего документа.

Дипломатам западных стран, аккредитованным в Баку, неоднократно сообщалось о присутствии на территории Азербайджана, помимо этих наемников, офицеров, предоставленных Соединенными Штатами и Турцией, занятых обучением личного состава Вооруженных сил Азербайджана. В то время как первые из них в основном оплачиваются американскими нефтедобывающими компаниями, турецкие офицеры были завербованы в Турции и оплачиваются Турцией или Азербайджаном. В соответствии с определением в рамках международного гуманитарного права эти лица, не принимающие непосредственного участия в боевых действиях, не могут рассматриваться как наемники. Тем не менее все другие критерии совпадают, а в условиях современных военных действий, когда имеющиеся технические средства позволяют наносить урон противнику со значительного расстояния, представляется достаточно затруднительным определить понятие "участие в боевых действиях". Таким образом, в данном случае даже эти инструкторы могут квалифицироваться как наемники.

Вербовка наемников Азербайджанской Республикой стала темой многих газетных статей. Можно сослаться на некоторые из них:

- В газете "Вашингтон пост" от 12 марта 1994 года говорится о "1000 афганцев, прошедших "боевое крещение" в ходе наступления на Зангелан, неподалеку от иранской границы".
- В газете "Вашингтон пост" от 20 апреля 1992 года Вооруженные силы Азербайджана характеризуются как армия, в которую входят афганские, иранские, американские, российские и турецкие наемники. Находившийся в Баку журналист, автор статьи, сообщает, что, по данным дипломатов западных стран, в 1993 году в Республике находилось около 1000 афганских моджахедов. Кроме того, Турция и Иран предоставили Баку военных инструкторов, не говоря уже о 200 офицерах российской армии, обучавших начиная с ноября 1992 года азербайджанцев методам ведения боевых действий на базе на северо-западе Барды.
- В журнале "Коверт экшн квотерли", вышедшем весной 1994 года, опубликована статья А. Роуэлла, который анализирует вопрос об участии иностранных граждан в Вооруженных силах Азербайджана. Упомянув американских и иранских военных, находящихся на содержании

/...

нефтедобывающих компаний и занимающихся обучением азербайджанских военных, журналист сообщает о прибытии 1000 моджахедов из Афганистана. Эти моджахеды в основном проживали в гостинице "Азербайджан". По данным дипломатов западных стран, аккредитованных в Баку, они впервые приняли участие в боевых действиях в октябре 1993 года, когда армяне из Нагорного Карабаха заняли 100 км азербайджанской территории вдоль азербайджано-иранской границы. В конце статьи приводятся данные о турецких офицерах, работающих инструкторами в военных лагерях неподалеку от Ганджи.

- В турецком еженедельнике "Икибин Догру" от 20 декабря 1992 года сообщается, что начальник Управления кадров Вооруженных сил Турции набирал турецких офицеров для усиления азербайджанской армии. В статье, подписанной Х. Сисеком (H. Sisek), сообщается, что эти офицеры будут получать 7500 долл. США в месяц из средств секретного фонда, находящегося в распоряжении начальника Управления кадров Вооруженных сил Турции.

- В российской "Независимой газете" от 4 января 1994 года сообщается об ожесточенных боях, разгоревшихся в последние дни года. В статье подтверждается факт вербовки наемников - выходцев из соседних государств и, в частности, об участии в военных действиях афганских наемников. Вопрос о направлении этих наемников обсуждался в ходе визита заместителя министра внутренних дел Азербайджана в Кабул. Заместитель министра доставил в Баку первых 200 человек на борту своего личного самолета. Они служили в формированиях премьер-министра Афганистана М. Экбахтияра и оплачивались Саудовской Аравией. Мотивы их участия в боевых действиях характеризуются экспертами как сугубо финансовые.

- Российская ежедневная газета "Известия" от 24 февраля 1994 года сообщает об участии российских наемников в составе Вооруженных сил Азербайджана. Согласно этой статье, военные комиссариаты в Туле, Калуге, Ивановской, Тамбовской и Владимирской областях начали активную кампанию вербовки, в результате которой в конце 1993 года в Баку прибыло примерно 150 российских наемников. Эти наемники должны были получать примерно 500 000 рублей в месяц, половина из них в долларах. Большинство военнослужащих думали, что они направляются на службу в российских Вооруженных силах. Значительное место в статье занимают интервью с российскими военнослужащими, которые были таким образом завербованы военными комиссариатами. По свидетельству этих военнослужащих, они прибыли в Баку 20 декабря 1992 года рейсом самолета Ту-154 компании "Эр-Азербайджан". Многие из них скрылись или вернулись домой, однако многие были убиты, причем тела некоторых из них так и не были найдены. Журналист напоминает, что эта группа наемников не была ни первой и ни последней, так как предоставленные Россией наемники продолжали прибывать и после этой даты.

- В продолжение статьи от 24 февраля и в особенности в связи с началом в промежуточный период расследования Федеральной службой контрразведки России в "Известиях" от 24 ноября 1994 года вновь была поднята тема использования российских наемников в азербайджанских вооруженных силах. В статье говорилось, что Федеральная служба допросила многих участвовавших в конфликте в Нагорном Карабахе и даже выявила двух лиц, которым азербайджанские власти предложили похитить армянских должностных лиц, находящихся на отдыхе в России. Сотрудник Службы Александр Михайлов подтвердил журналистам, что результаты этих расследований были переданы в Прокуратуру Российской Федерации. По материалам расследования Прокурор возбудил 19 уголовных дел, однако ни одно из них не было завершено в связи с отсутствием доказательств. Тем не менее Прокурор признал факт вербовки российских наемников Азербайджаном при содействии российских военных комиссариатов. По итогам проведенного расследования на рассмотрение российской Думы был внесен законопроект, предусматривающий включение в Уголовный кодекс Российской Федерации статьи, касающейся использования наемников.

Эта информация однозначно свидетельствует о том, что Азербайджанская Республика прибегала к помощи наемников для того, чтобы с помощью насилия поставить под свой контроль территорию и население Нагорного Карабаха. В связи с этим просим Вас принять к сведению приведенные выше факты при подготовке Вашего доклада об использовании наемников в вооруженных конфликтах.

Список наемников, взятых в плен в Нагорно-Карабахской области и прилегающих районах:

1. Олег Алексеевич Билибенко: родился в 1963 году в Украине; проживает по адресу: Владивосток, улица Баркаменко, 10; образование: среднее. Служил в специальных подразделениях Азербайджана с мая 1992 года. Взят в плен в Агдаме.
2. Алексей Дмитриевич Суло: родился в 1976 году в Украине; проживает по адресу: Киев, улица Белиско, 24. Служил в специальных подразделениях Азербайджана с мая 1992 года. Взят в плен в Агдаме.
3. Анатолий Георгиевич Чистяков: родился в 1955 году в России; проживал по адресу: Латвия, Такавси, улица № 24, дом 32/31. Образование: высшее, летчик. Служил в азербайджанских военно-воздушных силах в батальоне, расположенном в Кюрдамире. Ранен и взят в плен 15 января 1992 года в районе Ванк-Сулгарента; скончался в октябре 1992 года.
4. Юрий Викторович Беличенко: родился в 1966 году в Украине; проживает по адресу: Знаменск, улица Бримарска, 66/34. Образование: высшее, летчик. Служил в азербайджанских военно-воздушных силах с 1978 года в подразделении "Насосни" близ Сумгаита. Ранен и взят в плен 20 августа 1992 года в Мардакертском районе.
5. Марат Ишгнеевич Ишгнеев: родился в 1949 году в Кыргызстане; проживает по адресу: Бишкек, улица Батовай, 48. Образование: высшее, летчик. Служил в батальоне "Тальяр" с сентября 1993 года. Взят в плен в Омарских горах 17 февраля 1994 года.
6. Сергей Александрович Чанухин: родился в 1967 году в России; проживает по адресу: Краснодарский край, село Хеуз, улица Блеканова, 9/8. Образование: среднее техническое. Служил в азербайджанских вооруженных силах с февраля 1994 года в 170-м батальоне в Шамхоре. Взят в плен в апреле 1994 года в районе Агдама, село Кулуджан.
7. Бахтияр Вербол Бабергай: родился в 1974 году в Афганистане; проживает по адресу: Афганистан, деревня Мозари-Шериф. Служил в азербайджанских вооруженных силах с апреля 1994 года в звании офицера. Взят в плен 20 апреля 1994 года.
8. Хумак Атилла Хамдуоглу: родился в 1959 году в Турции; проживает по адресу: деревня Мез-Бурункуг, Кайсери, Турция. Образование: среднее. Служил в азербайджанских Вооруженных силах в Кубатлинском районе, с 1993 года работал в качестве военного советника. Взят в плен в Кубатлы 20 августа 1993 года. После освобождения в сентябре 1993 года вернулся в Турцию.
9. Амир Ибрагим Булук Абат: родился в 1970 году в Исламской Республике Иран; проживает по адресу: ав. Монтасери, 33, Умрия, Иран. Образование: среднее. Служил в азербайджанских Вооруженных силах в Баку в 701-м батальоне. Взят в плен в феврале 1994 года в Кельбаджарском районе в деревне Ханшак. После освобождения в июле 1994 года вернулся в Иран.

10. Мовла Мовлади-оглу Абассов: родился в 1957 году в Чечне; проживает по адресу: Чечня, Гудермесский район, деревня Ожелга. Служил в азербайджанских Вооруженных силах с 1992 года. Взят в плен в июне 1992 года в Степанакерте. После освобождения вернулся в Чечню 30 октября 1992 года.

11. Хамза Мурат-оглу Бердуров: родился в 1963 году в Чечне; проживает по адресу: Сермонтов, ул. Лермонтова, 27. Служил в азербайджанских Вооруженных силах с 1992 года. Взят в плен в июле 1992 года в Ичеванском районе. После освобождения вернулся в Чечню 30 октября 1992 года.

12. Егор Дмитриевич Иванов: родился в 1964 году в России; адрес не установлен. Был завербован в состав азербайджанских Вооруженных сил непосредственно из места заключения. Взят в плен в Капанском районе 17 августа 1992 года. После освобождения вернулся в Россию 30 октября 1992 года".

Вартан Осканян
Заместитель министра

ПРИЛОЖЕНИЕ II

Письмо заместителя Председателя правительства и Министра иностранных дел
Республики Хорватии от 30 июня 1995 года на имя Специального докладчика
Комиссии по правам человека по вопросу об использовании наемников

По имеющимся у нас сведениям, как полученным ранее, так и самым последним, на временно оккупированных территориях Хорватии, в частности на территориях, граничащих с так называемой Союзной Республикой Югославией и Республикой Боснией и Герцеговиной, постоянно находится определенное число иностранных граждан, которые за вознаграждение оказывают услуги оккупационным властям.

Помимо наемников из ряда стран восточного блока, в частности из России, Болгарии и Румынии, на эти территории прибывают вооруженные полувоенные группы из Республики Сербии, которые выступают в роли своего рода добровольцев.

Именно эти полувоенные группы отличаются наибольшей экстремальностью в том, что касается "этнической чистки" оставшегося несербского населения и уничтожения культурного и исторического наследия хорватского и другого несербского населения в регионе.

Эти организованные группы наемников создали отлаженный механизм разграбления экономических и природных ресурсов на этих территориях, которые либо вывозятся в Республику Сербию, либо используются для сохранения власти политического, военного и полицейского аппарата самопровозглашенного государства - так называемой Республики Сербская Краина.

Прямая причастность властей Сербии к деятельности этих полувоенных групп и поддержка ими местных оккупационных властей в Хорватии выявились со всей очевидностью во время освобождения Западной Славонии и установления законного государственного суверенитета Республики Хорватии в этом районе.

Об этом же свидетельствует и тот факт, что почти все старшие офицеры на бывшей оккупированной части Хорватии были военнослужащими так называемой Югославской народной армии (ЮНА), которая платила им жалованье.

Присутствие групп добровольцев и наемников из так называемой СРЮ на территории Республики Хорватии было зафиксировано еще в самом начале агрессии против Хорватии в 1991 году.

В наиболее многочисленную из установленных категорий наемников входят кадровые офицеры армии так называемой СРЮ, а также офицеры бывшей ЮНА, которые занимают командные должности в так называемой Армии Республики Сербская Краина (РСК). Их должности варьируются от командующего так называемой Армией Республики Сербская Краина до командиров так называемых корпусов и бригад. Как правило, они выполняют командно-координационные функции в армии Сербской Краины. Офицеры в этой группе якобы являются выходцами с временно оккупированных территорий Республики Хорватии, находящихся под контролем сербских полувоенных подразделений, и состоят на денежном довольствии так называемой армии Югославии. По имеющимся данным, на временно оккупированных территориях Республики Хорватии задействовано приблизительно 700 наемников (кадровые офицеры так называемой Армии СРЮ и бывшие офицеры так называемой ЮНА). Большинство из них являются гражданами так называемой СРЮ (Сербии и Черногории). Перечисленные ниже лица являются наиболее важными

/...

фигурами среди состоящих на денежном довольствии армии Югославии и периодически направляемых в районы боев в Республике Хорватии в качестве военнослужащих армии Республики Сербская Краина:

1. Мил Миркшич, генерал-лейтенант, в настоящее время один из командующих так называемой армии Республики Сербская Краина, в прошлом помощник начальника так называемого Генерального штаба армии СРЮ;
2. Мирко Беланович, генерал-майор, помощник командующего так называемой армии Республики Сербская Краина;
3. Любомир Домазетович, генерал, консультант по особо важным вопросам главнокомандующего так называемой армии Республики Сербская Краина;
4. Мил Новакович, генерал-майор, помощник командующего и консультант так называемого президента Республики Сербская Краина Милана Мартича;
5. Боро Познанович, полковник, командир так называемого 7-го корпуса Северной Далмации;
6. Стево Сево, полковник, командир так называемого 15-го корпуса Лики;
7. Велько Босанач, полковник, командир так называемого 21-го корпуса;
8. Душан Лонкар, генерал-майор, командир так называемого 11-го корпуса Восточной Славонии;
9. Бранислав Кузлич, лейтенант-командер, бывший командир центра "Альфа", в настоящее время занимает должность в Союзном секретариате по делам национальной обороны в Белграде;
10. Йовица Газибара, кадровый офицер так называемых военно-морских сил Югославии, командир центра "Альфа".

Кадровыми офицерами так называемой армии Югославии в штабе бывшего так называемого 18-го корпуса были командир корпуса, полковник Лазо Бабиц; его заместитель Милан Романич; офицер гражданского сектора, полковник Слободан Перич; офицер безопасности, подполковник Борислав Стиак и многие другие. Все кадровые офицеры так называемой армии Югославии в составе так называемого 18-го корпуса состояли на денежном довольствии так называемого Генерального штаба армии Югославии в Белграде. Неопровержимым доказательством этих фактов являются документы, найденные полицией и военнослужащими Республики Хорватии во время освобождения Западной Славонии. Были найдены письменные и другие документы, которые подтверждают прямую связь между так называемой армией Югославии и так называемым 18-м корпусом армии Сербской Краины. Некоторые документы свидетельствуют о том, что в состав так называемого 18-го корпуса армии Сербской Краины входил 261 военнослужащий из бронетанкового подразделения в Бания-Луке, который не имел постоянного места жительства в Республике Хорватии, но был направлен в упомянутый район из Боснии и Герцеговины.

После операции "Блиц" в Восточной Славонии было зафиксировано прибытие большого числа казаков во главе с атаманом полковником Георгиевичем из Молдовы, что было обусловлено необходимостью подъема пошатнувшегося боевого духа. В этом районе находятся также два российских офицера, которые занимали должности командиров в Силах Организации Объединенных Наций по охране (СООНО) в бывшем Восточном секторе, а именно: полковник Владимир

Логинов и Александр Хромченко. Было подтверждено, что Логинов после ухода с занимаемой должности в СООНО остался в Вуковаре и стал военным консультантом так называемой армии Республики Сербская Краина по подготовке военнослужащих и планированию военных операций.

В этом районе было зафиксировано присутствие определенного числа иностранных наемников из России, Болгарии и Румынии. Было установлено, что несколько лиц, имеющих российское гражданство, были направлены в Мирковци, где им оплатили путевые расходы и выдали вознаграждение за военную службу, а также обещали земельную собственность в этом районе.

Было зафиксировано присутствие так называемых полувоенных формирований добровольцев из так называемой СРЮ, таких, как "Белые орлы", "Тигры", "Пантеры", "Черный легион" и т.д.

Желько Разнятович Аркан, наемник и военный преступник, широко известный по средствам массовой информации, и его полувоенные формирования "Тигры" принимали участие в сербской агрессии против Хорватии с самого первого дня. Штаб его формирований находится в оккупированном городе Эрдут, где у них находится также учебный лагерь. По некоторым данным, некоторое число лиц в составе "Тигров" - это на самом деле группа профессиональных "коммандос" так называемой армии Югославии.

Полувоенные формирования численностью порядка 220 человек, которые называют себя "Супертигры", прибыли недавно в Восточную Славонию и частично были размещены в Эрдуते.

Один из учебных лагерей, в котором также было установлено присутствие иностранных наемников, - это так называемый центр "Альфа" близ деревни Бруска в бывшем округе Бенковац. Этот лагерь специально создан для осуществления диверсионных и террористических актов и внезапных нападений в тылу Хорватской армии. Этот лагерь создал и некоторое время командовал им Драган Василькович, который известен под именем Даниэль Снеден и которого называют капитан Драган, гражданин СРЮ и Австралии (бывший офицер австралийской армии по выполнению особых заданий). Согласно имеющейся информации, инструкторами этого лагеря были пять граждан Республики Ирландии, которые были друзьями Васильковича еще в Австралии. Офицеры так называемой армии Югославии, большей частью из состава парашютно-десантной группы быстрого реагирования из Ниша, также служат в качестве военных инструкторов. Долгое время лагерем командовал заместитель капитана Драгана Тихомир Мраовиц, капитан так называемой армии Югославии, воздушный десантник из Ниша. Мы располагаем информацией о том, что второй отдел Союзного секретариата по делам национальной обороны (ССНО) непосредственно осуществляет кадровые перестановки в центре "Альфа" в форме привлечения офицеров армии так называемой СРЮ, которые, в свою очередь, отчитываются перед вторым отделом ССНО. Об этом свидетельствует и тот факт, что с центром "Альфа" можно связаться только через оператора ССНО по телефону номер 011/665-122.

Водолазная подготовка "коммандос" из центра "Альфа" проводится на военно-морской базе так называемой армии Югославии в Тивате, куда прибывают группы в составе 10-15 человек. В настоящее время командиром лагеря является Йовица Газибара, военно-морской офицер так называемой армии Югославии.

Помимо предоставления старших офицеров и военных экспертов Армия так называемой СРЮ располагает также другими путями и средствами оказания помощи в создании так называемой Армии РСК. Призывники из так называемой РСК направляются для прохождения военной подготовки на срок от трех до шести месяцев в так называемую СРЮ, в казармы "Авала", Бубань-Поток, ВР 6653/8 Рума, ВР 4554/10 Вршац Обреновац и Сомбор (где их обучают командованию бронетанковыми подразделениями). В специальном учебном центре в Банице,

Белград, проходят подготовку лица, которые направляются в части так называемой Армии РСК, когда это необходимо. В ходе мобилизации в так называемой РСК в ноябре 1994 года из Белграда было поставлено военное снаряжение для 2000 человек.

Помимо оказания помощи Армии так называемой РСК, СРЮ оказывает постоянное содействие созданию министерства внутренних дел РСК. В середине 1993 года во исполнение полученных по связи инструкций между министром внутренних дел Сербии и Николой Растовичем, так называемым помощником министра РСК, была установлена бесплатная телефонная связь. Техническую работу выполняла группа сербского министерства внутренних дел. Кроме того, около 20 полицейских из так называемого министерства внутренних дел РСК были направлены в институт безопасности сербского министерства внутренних дел; они были приняты заместителем директора этого института Душко Лакцевичем.

Государственная служба безопасности Сербии занимается вопросами формирования и отправки подразделений добровольцев из Сербии в так называемую РСК. В этой связи мы отмечаем, что Деян Луич, сотрудник государственной службы безопасности Сербии, сопровождал капитана Драгана в Книн и представил его тогдашнему самопровозглашенному министру внутренних дел РСК Милану Мартичу.

К настоящему прилагаются фотокопии некоторых документов, обнаруженных у сербских полувоенных формирований во время освобождения Западной Славонии, на основании которых можно однозначно установить связь между так называемой армией Югославии и так называемым 18-м корпусом Армии РСК.

К НАСТОЯЩЕМУ ПРИЛАГАЮТСЯ СЛЕДУЮЩИЕ ДОКУМЕНТЫ:

1. Драган Попович (приказ № 7-160, командир так называемого 18-го корпуса, от 20 марта 1994 года);
2. Борислав Стиак (приказ № 15-142, командир так называемого 18-го корпуса, от 6 апреля 1993 года, и приказ № 14-205, командир так называемого 18-го корпуса, от 25 ноября 1993 года);
3. Жарко Новакович (штаб 91-й противотанковой бригады, совершенно секретно, № 1-90/93 от 10 марта 1993 года - график отпусков для встреч со своими семьями для офицеров армии Югославии, временно прикомандированных к 91-й противотанковой бригаде);
4. Петар Мильевич (штаб 18-го корпуса, совершенно секретно, № 20273 от 19 сентября 1994 года - "Группа военнослужащих из числа добровольцев из СРЮ была обнаружена в 7-м корпусе ...");
5. Дорде Меантзья (VP 3040, секретно, № 243-1 от 7 сентября 1994 года, Радовичи, Тиват, внеочередное повышение по службе и служебная характеристика упомянутого лица в период его временной службы в "Сербской армии РСК");
6. Миленко Димич (VP 4001, Белград, секретно, № 7-135 от 31 марта 1994 года, решение о компенсации за рабочие условия - прикомандирован в VP 4001 Белград - служит в VP 9167 Райич);
7. Список кадровых военнослужащих, имеющих гражданство Сербии - "СРЮ" и список офицеров, которые подали прошения о предоставлении им гражданства Сербии - "СРЮ" - VP 9172 Окучани;

/...

8. Список военнослужащих-отпускников из так называемой Югославии, штаб 18-го моторизованного артиллерийского полка;
9. Список военнослужащих из "Бронетанкового подразделения" Бани-Лука в составе 18-го корпуса армии Сербской Краины от 20 апреля 1995 года;
10. Драган Вукадинович (генеральный штаб армии Югославии, сектор по вопросам подкреплений, мобилизации и систем, отдел кадров, секретно, № 14/14-227 от 27 июня 1994 года - решение о продлении на второй срок, упомянутое лицо прикомандировано к VP 4001 Белград и служит в VP 9174 Стариград).

Кроме того, в связи с этим вопросом следует отметить, что правительство Республики Хорватии располагает также сведениями об использовании наемников в воинских частях "Армии Сербской Республики", которые не являются гражданами государств, входивших прежде в состав Социалистической Федеративной Республики Югославии (СФРЮ).

В начале 1994 года близ деревни Гомолье (Федерация Боснии и Герцеговины) в бою был убит Александр Скрабов, военнослужащий морской пехоты Российской армии. По истечении срока его мандата в СООНО он возглавил группу российских наемников в так называемой "Армии Сербской Республики".

В апреле 1995 года командующий СООНО в Восточном секторе, российский генерал Перелякин, который был смещен за злоупотребление служебным положением, был назначен консультантом командира дивизии "Баранья" так называемой "Армии РСК".

В мае 1995 года в регион Гацко-Автовац из города Узице (СРЮ/Сербия и Черногория) прибыла группа в составе 100 греческих и 500 российских наемников. Они прибыли, по-видимому, для создания интернациональной бригады в соответствии с планами командования "корпуса Герцеговины" так называемой "Армии Сербской Республики".

Позвольте мне, Ваше Превосходительство, еще раз подчеркнуть полную приверженность правительства Республики Хорватии делу участия в процессе пресечения использования наемников во всем мире, особенно как практического средства противодействия осуществлению права на самоопределение.

Д-р Мате Гранич
Заместитель Председателя правительства и
Министр иностранных дел

ПРИЛОЖЕНИЕ III

Письмо Постоянного представительства Союзной Республики Югославии (Сербия и Черногория) при Отделении Организации Объединенных Наций в Женеве от 14 июля 1995 года на имя помощника Генерального секретаря по правам человека

Со ссылкой на Ваше письмо G/SO 214 (18-13) от 8 мая 1995 года имею честь настоящим препроводить информацию об иностранных наемниках, подготовленную правительством Союзной Республики Югославии и любезно прошу передать ее Специальному докладчику по вопросу об использовании наемников г-ну Энрике Берналесу Бальестеросу.

Информация об иностранных наемниках

Союзное министерство иностранных дел Союзной Республики Югославии тщательно рассмотрело резолюцию 49/150 Генеральной Ассамблеи и резолюцию 1995/5 Комиссии по правам человека, о которых говорилось в письме Специального докладчика по вопросу об использовании наемников как средстве нарушения прав человека и противодействия осуществлению права народов на самоопределение (G/SO 214 (18-23)).

Нет никаких сомнений в обоснованности действий, направленных на укрепление принятых международных норм, которые касаются предупреждения использования наемников в военных конфликтах.

Что касается Союзной Республики Югославии, то относящиеся к этому вопросу законы и положения являются очевидными и основываются на международных обязательствах, которые Югославия взяла на себя, ратифицировав международные документы, запрещающие деятельность наемников (Дополнительный протокол I к Женевским конвенциям).

Статья 134 Конституции Союзной Республики Югославии предусматривает, что армия Югославии состоит из югославских граждан, что она включает регулярную армию и резервные подразделения и что регулярная армия состоит из профессиональных солдат и призывников. Армия Югославии строится на основе союзного закона ("Официальная газета Союзной Республики Югославии" № 43/94).

Согласно Закону об армии Югославии резервные подразделения состоят из офицеров-резервистов, сержантов-резервистов, солдат-резервистов и женщин-призывников (статья 7, пункт 5).

Военнослужащими армии Югославии могут быть только югославские граждане и, исключительно во время войны, иностранные граждане, вступившие в армию Югославии в качестве добровольцев (статья 8, пункт 3).

Подразделения и учреждения армии Югославии пополняются за счет регулярных и резервных подразделений, а в период состояния войны, непосредственной угрозы войны или в условиях чрезвычайного положения армия может пополняться также за счет добровольцев. К добровольцам относятся лица, которые не подлежат призыву, и призывники, которые не призваны на воинскую службу в случае войны. Добровольцы пользуются теми же правами и выполняют те же обязанности, что и военнослужащие (статья 15).

В вышеприведенных положениях Конституции и Закона об армии Югославии четко указывается, кто в Союзной Республике Югославии может быть военнослужащим армии Югославии. В них также отмечается, что наемник в Союзной Республике Югославии не может получить статус участника боевых действий или военнопленного, что соответствует статье 47 Дополнительного протокола I.

События в бывшей Югославии показывают, что в войне в бывшей Боснии и Герцеговине и Хорватии участвует большое число иностранных наемников и моджахедов. В своем предыдущем сообщении Специальному докладчику правительство Союзной Республики Югославии представило результаты проведенного им изучения этой проблемы.

a) В данный момент Специальному докладчику предлагается обратить внимание на информацию об иностранных наемниках, участвующих в войне на территории бывшей Социалистической Федеративной Республики Югославии, подготовленную Комитетом по сбору данных о преступлениях против человечества и международного права при правительстве Союзной Республики Югославии на основе проведенного им расследования, результаты которого были опубликованы в качестве приложения II к четвертому докладу правительства Союзной Республики Югославии о преступлениях, совершенных на территории бывшей Социалистической Федеративной Республики Югославии (A/49/801-S/1994/1436, приложение). Из этого перечня отобраны имена 13 наемников - граждан Нидерландов, которые участвовали в военных действиях в Хорватии на стороне хорватской армии. Особое внимание обращается на первых восьмерых наемников, которые непосредственно участвовали в преступлениях против гражданского сербского населения в анклаве Медака, о чем сообщали также СООНО. Этот перечень был направлен в министерство иностранных дел Нидерландов, которое, согласно находящейся в нашем распоряжении информации, препроводило его специальному Международному трибуналу в Гааге. Об этом писала также голландская пресса ("Пароол", Амстердам, 15 апреля 1995 года, "Еуропиен", 26 мая 1995 года).

b) Согласно имеющейся информации, в 1993 году шесть инструкторов из Иордании участвовали в подготовке 505-й мусульманской бригады из Бужима и в действиях в Копривне (Кажинска Краина). Они были переведены из Загреба (Хорватия). Они являются членами специальных подразделений вооруженных сил Иордании.

c) В декабре 1994 года большое число моджахедов участвовало в военных действиях в районе Крупы на Уне. На основе утерянных владельцами документов были установлены личности Ахмеда Хасана эль-Хатиба, родившегося в 1947 году в Калонии, Иордания, и Абида Ахмеда Хасана, родившегося в 1957 году в Аммане, Иордания.

d) Кроме того, согласно имеющейся в нашем распоряжении информации, в начале апреля 1995 года для целей осуществления террористических актов в районе Каменицка-премет (гора Озрен) в бывшей Боснии и Герцеговине туда была переброшена группа из 22 моджахедов. В ходе преследования они побросали многие документы, включая свои сообщения о боевых действиях. В их число входили: Абу Имадель Меки, Абу Мухамед эт-Туниси, Омран Абдель Сетари, Абу Ахмед эт-Туниси, Абу Хамаз, Абу Рахман Туниси, Абу Хаиб эль-Магреби, Абу Хамза эль-Пакистани, Абу Зиян эт-Тиблизи, Хамза Туниси, Абу Абдула эль-Гини, Абу Рида эт-Туниси, Абу Сельмани эль-Йемени, Абу Талька эль-Джинуби, Абу Зубаир эт-Туниси, Абу Хасим эт-Туниси, Абдула эт-Туниси, Акобад эль-Йезири, Абурида эль-Магреби, Абу эль-Мусема эль-Масри, Абу Сима эль-Масри и Абу Мунир эль-Мини.

Внимание Специального докладчика обращается на сообщения из-за рубежа об участии наемников, т.е. моджахедов, в войне в бывшей Югославии.

/...

a) 3 апреля 1995 года корреспондент лондонской газеты "Сан" взял интервью у 17-летнего англичанина Джорджа Патерсона из Биггин-Хилл, Кент, в котором последний описал свои обязанности наемного снайпера в 109-й бригаде хорватской армии. Этот наемник подробно изложил обстоятельства убийства сербского солдата и сказал, что ему платили 100 фунтов стерлингов в месяц.

b) По первому каналу Би-би-си было передано интервью британского наемника Стивена Ламберта, организованное программой "Инсайд стори". Он заявил, что в Хорватии находились сотни британских и французских наемников, которые говорили с кельтским акцентом. Он входил в состав первого интернационального подразделения, выполнявшего, среди прочего, такие задания, как проведение актов саботажа путем установления взрывных устройств в городах в целях введения в заблуждение наблюдателей за прекращением огня из Европейского союза и представления сербской армии в глазах мировой общественности и Организации Объединенных Наций в качестве нарушителя соглашения о прекращении огня.

c) 20 февраля 1993 года газета "Дейли телеграф" сообщила о действиях мусульманской Ханджарской дивизии в составе примерно 6000 солдат, упомянув офицера СООНО, которому показалось странным, что немногие командиры Ханджарской дивизии говорили на сербско-хорватском языке. "Дейли телеграф" также сообщила со ссылкой на источники Организации Объединенных Наций, что военнослужащих этой дивизии возглавляют и готовят моджахеды - ветераны боевых действий в Афганистане и Пакистане. В составе дивизии также много албанцев из Албании и Косово и Метохии.

d) 31 июля 1994 года в одном из журналов, публикуемых в Лондоне, сообщалось о том, что около 40 офицеров турецкой армии координируют операции моджахедов, которые по-прежнему прибывают в Боснию и Герцеговину. В выпуске этого же журнала за февраль-март 1994 года сообщалось о том, что произошедшая 5 февраля 1994 года на сараевском рынке "Маркале" бойня была результатом действий группы моджахедов "Хезболла", специально подготовленных для террористической и другой подпольной деятельности, а не минометного обстрела сербской стороной. Кроме того, во всех выпусках журнала с января по август 1993 года сообщалось о деятельности вооруженного исламского движения и его "интернационального легиона" в бывшей Боснии и Герцеговине под командованием хорошо подготовленных и опытных моджахедов из Афганистана. В журнале также сообщалось о большом количестве моджахедов из Ирана, Алжира, Египта, Судана, стран Персидского залива, Пакистана, Афганистана, Сирийской Арабской Республики и Турции. К осени 1992 года от 200 до 300 моджахедов прибыло только в Травник, свыше 200 - в центральную Боснию и Герцеговину и несколько сотен - в Сараево. Было также сообщено о том, что Иран направил в Боснию и Герцеговину хорошо подготовленных пасдаров и что он контролирует деятельность подразделений "Хезболла" из Иордании. Эти силы используются для подпольных террористических операций на территории Боснии и Герцеговины. В начале ноября 1992 года в Боснию и Герцеговину было направлено свыше 50 инструкторов и террористов, являющихся членами "Хезболла" и "Тавхид", расположенных в Баальбеке (Ливан).

e) 2 июня 1994 года в газете "Вашингтон таймс" со ссылкой на данные разведки США сообщалось о том, что в начале мая 1994 года Иран направил в Боснию и Герцеговину 400 членов Иранской революционной гвардии для организации террористических групп из числа местных мусульман. Руководство деятельностью членов Гвардии осуществлялось из иранского посольства в Загребе. Согласно "Вашингтон таймс", в то время в Боснии и Герцеговине находилось 350-400 членов Иранской революционной гвардии. Сотрудники этого специализированного воинского подразделения готовили к боевым действиям мусульман на Ближнем Востоке и в Северной Африке.

f) В аналитическом документе под названием "Правда о Горажде" (1994 год) специальная группа республиканской партии в конгрессе США заявляет, что мусульмане в этом городе получили превосходство благодаря афганским и арабским добровольцам, которые изгнали христианское население, что квалифицируется как акт этнической чистки.

g) В номере иерусалимского издания "Давар" за июль 1994 года сообщается, что центральная Босния и Герцеговина превращается в военно-учебный лагерь под руководством членов "Хезболла". В этом регионе находятся два учебных лагеря - один вблизи Живинице и один вблизи Тузлы недалеко от аэропорта, что позволяет мусульманам контролировать незаконный ввоз оружия. В журнале сообщается о прибытии в Боснию и Герцеговину 400 членов "Хезболла" из подразделений "Аль-Кудс". Эти моджахеды ранее находились в районе Баальбека в Ливане. Согласно журналу, моджахеды покидали Боснию и Герцеговину и по состоянию на начало 1994 года около 300 из них уже прибыли в Азербайджан и влились в состав азербайджанской армии.

h) 26 февраля 1995 года турецкий журнал "Нокта" писал об участии членов "Группы за мировой порядок" в войне в бывшей Боснии и Герцеговине. Эти члены являются как моджахедами, так и сотрудниками специальных групп турецкой полиции, которые, находясь в отпуске или на больничном, воюют в бывшей Боснии и Герцеговине.

Информация об иностранных наемниках, участвующих в войне на территории бывшей СФРЮ

1. УЧАСТНИКИ ОПЕРАЦИЙ ХОРВАТСКОЙ АРМИИ В "АНКЛАВЕ МЕДАКА"

1. Рик Грауверт: родился в Хелдене, Нидерланды, возраст примерно 27 лет, закончил Королевскую военную школу в Нидерландах. Находился на профессиональной военной службе в армии Нидерландов в звании сержанта. В конце 1991 года был завербован в качестве наемника хорватской армией и направлен в Перушич. Является одним из наемников хорватской армии, совершивших военные преступления против сербских гражданских лиц и раненых в анклав Медака. Был демобилизован из хорватской армии, как утверждают, под давлением Запада, после чего пытался получить хорватское гражданство. Не получив его, он вернулся в Нидерланды и в настоящее время работает водителем грузовика в своем родном городе.

2. Раймонд Ван дер Линден: родился в Росендале, Нидерланды, возраст примерно 35 лет. К концу 1991 года был завербован в качестве наемника в хорватскую армию и направлен в Перушич. Соучастник военных преступлений против сербских гражданских лиц и раненых в анклав Медака. Некоторое время был военнотружущим хорватских вооруженных сил (ХОС), а затем вступил в 104-ю бригаду Хорватского вече обороны (ХВО), в составе которой принимал участие в военных действиях в регионе Босанска-Посавины. После ранения находился на лечении в госпитале в Загребе. Получил хорватское гражданство и в настоящее время живет в Госпиче со своей женой Таней из Велика-Горицы.

3. Андре Ван дер Аарт: родился в Лиссене, Нидерланды, возраст примерно 29 лет. Был членом нидерландского контингента наблюдателей Организации Объединенных Наций в Ливане в ранге капрала. В конце 1991 года был завербован в качестве наемника в хорватскую армию и направлен в Перушич. Соучастник военных преступлений против сербских гражданских лиц и раненых в анклав Медака. В настоящее время живет в своем родном городе в Нидерландах.

4. Марк Моленаар: родился в Амстердаме, Нидерланды, возраст примерно 24 года. Служил в нидерландском контингенте сил Организации Североатлантического договора (НАТО) на базе Зеедорф в Германии. В конце 1991 года был завербован в качестве наемника хорватской армией и направлен в Перушич. Соучастник военных преступлений против сербских гражданских лиц и раненых в анклав Медака. После демобилизации вернулся в Нидерланды.

5. Эдвин Хувенс: родился в Венло, Нидерланды, возраст около 26 лет. Был водителем грузового автомобиля в армии Нидерландов. В конце 1991 года был завербован в качестве наемника хорватской армией и направлен в Перушич. Соучастник военных преступлений против сербских гражданских лиц и раненых в анклав Медака. Будучи военнослужащим хорватской армии, получил ранение. Вернулся в Нидерланды, а затем, как говорят, уехал в Израиль и в настоящее время работает в киббуце.

6. Мартин де Поррес: родился в Амбоне, Индонезия, возраст около 33 лет, был сержантом в армии Нидерландов. До этого изучал теологию. В конце 1991 года был завербован в качестве наемника в хорватскую армию и направлен в Перушич. Соучастник военных преступлений против сербских гражданских лиц и раненых в анклав Медака. После демобилизации вернулся в Нидерланды, в настоящее время, по утверждениям, принял монашество в Аррнеме.

7. Юст ван Диик: родился в Ден-Боше, Нидерланды, возраст около 26 лет. Четыре года был профессиональным солдатом в армии Нидерландов, специализируется на минах и взрывных устройствах. В конце 1991 года был завербован в качестве наемника в хорватскую армию и направлен в Перушич. Соучастник военных преступлений против сербских гражданских лиц и раненых в анклав Медака. После демобилизации вернулся в Нидерланды. Лечился от алкоголизма, в настоящее время, по утверждениям, служит добровольцем в Казахстане.

8. Том Читум: родился в Упаки-лейк, Соединенные Штаты Америки, возраст около 46 лет, воевал во Вьетнаме в составе армии Соединенных Штатов Америки. В конце 1991 года был завербован в качестве наемника в хорватскую армию и направлен в Перушич. Участник военных преступлений против сербских гражданских лиц и раненых в анклав Медака. Покинул хорватскую армию после отпуска, предоставленного ему в 1993 году.

9. Элиас Ласло: родился в Венгрии, служил в парашютном полку венгерской армии. Будучи наемником хорватской армии, вошел в состав ХОС и затем 104-й бригады ХВО, в составе которой участвовал в боях в Босанска-Посавине. Соучастник военных преступлений против сербских гражданских лиц и раненых в анклав Медака.

10. Йоханес Тильдер: родился 25 октября 1963 года в Хейзене, Нидерланды. Учился в Королевской военной школе в Нидерландах, служил офицером в армии Нидерландов, выпускник Специальной военной школы, где он закончил курсы разведчиков и парашютистов. Военнослужащий батальона Нидерландов в составе НАТО в Германии, база Зеедорф. В период с 1985 по 1990 год находился в Германии, где вступил во французский иностранный легион. В конце 1990 года покинул легион и вернулся в Нидерланды. В конце 1991 года был завербован в качестве наемника в хорватскую армию через отделение организации "Помощь Хорватии" в Нидерландах. Посредником при его вербовке в качестве наемника в хорватскую армию выступала организация "Недерландзе верк гемеиншап" совместно с профашистской партией "Центрум демократен". Он прибыл в Хорватию 22 ноября 1991 года. Первые свои инструкции он получил в министерстве обороны, где он был принят Юре Мартиновичем. Затем он поступил в распоряжение хорватской армии в Госпиче, где представился тогдашнему командиру военной полиции Тихомиру Оресковичу. Имеет ранг лейтенанта хорватской армии, заместитель командира подразделения разведки и саботажа 9-й гвардейской механизированной бригады. Соучастник

военных преступлений против сербских гражданских лиц и раненых в анклав Медака. Возможно убит.

II. ДРУГИЕ НАЕМНИКИ В ХОРВАТСКОЙ АРМИИ

11. Барт Вельт: родился в Харлеме, Нидерланды. Возраст около 30 лет. Был радистом контингента армии Нидерландов, приданного наблюдателям Организации Объединенных Наций на Синае. В конце 1991 года был завербован в качестве наемника в хорватскую армию и направлен в Перушич. После демобилизации вернулся в Нидерланды и в настоящее время работает в своем родном городе.

12. Йоханес Стеллинг: родился в Драхтене, Нидерланды, возраст около 28 лет, завербован в качестве наемника в хорватскую армию не позднее начала 1992 года. В хорватской армии служил офицером разведки. После демобилизации некоторое время находился в Герцеговине и Ливно. К концу 1992 года вернулся в Нидерланды и в настоящее время проживает в своем родном городе.

13. Рональд Герц: родился в Утрехте, Нидерланды, возраст около 27 лет, служил в армии Нидерландов. В конце 1991 года стал военнотружущим хорватской армии и был направлен в военные казармы в Перушиче якобы в качестве журналиста. Он действительно занимался видеосъемкой и передавал свои репортажи на телевидение Нидерландов через Загреб. Весной 1994 года работал в ресторане "Максимиp" в Загребе.

14. Петер ван Экерен: гражданин Нидерландов. В конце 1991 года был завербован в качестве наемника в хорватскую армию и работал инструктором в Ястребарско. Он также посылал репортажи на телевидение Нидерландов.

15. Мустафа Н., по прозвищу "Африка", происхождением из Судана, по имеющимся данным учился в Военно-морском колледже в Риеке. Служил в хорватской армии в качестве устного переводчика Йоханеса Тильдера, а также был инструктором в бригаде хорватской армии. По утверждениям, в настоящее время работает устным переводчиком в миссии Европейского сообщества в Огулине.

16. Англичанин, личность не установлена, завербован в хорватскую армию в состав 1-й бригады в Самоборе.

17. Канадец, личность не установлена, завербован в хорватскую армию в ранге полковника, служит в районе Задара.

18. Хенк Йолинг: гражданин Нидерландов, женат на хорватке, проживающей в Нидерландах. Владелец небольшой экспортно-импортнои компании в Загребе. Выступал в качестве посредника между хорватским министерством обороны и нидерландскими наемниками, стремившимися устроиться на службу в хорватскую армию.

III. НАЕМНИКИ В ТАК НАЗЫВАЕМОЙ "ИНТЕРНАЦИОНАЛЬНОЙ БРИГАДЕ"

19. Так называемая "интернациональная бригада" была создана в Загребе в начале войны и состоит из иностранных наемников и иностранцев хорватского происхождения. В бригаде много немцев из бывшей Германской Демократической Республики, англичан, американцев, французов,

австрийцев и т.д. Большую часть своих операций она проводила в Славонии, вблизи Осиека. По утверждениям, командиром бригады является капитан Ганс - гражданин Германии.

IV. НАЕМНИКИ В ХОРВАТСКОЙ АРМИИ, УЧАСТВОВАВШИЕ В ОПЕРАЦИЯХ НА ТЕРРИТОРИИ ТАК НАЗЫВАЕМОЙ БОСНИИ И ГЕРЦЕГОВИНЫ (БиГ) В РАЙОНЕ БОСАНСКА-ПОСАВИНЫ

20. Услистый Сергей (Александрович): родился 18 июля 1963 года в Омской области, бывший СССР. Служил в 101-й бригаде ХВО, которая принимала участие в операциях в Босанска-Посавине.

21. Тришин Алексей (Борисович): родился 6 июля 1964 года в Новосибирске, бывший СССР. Служил в 101-й бригаде ХВО, которая принимала участие в операциях в Босанска-Посавине.

22. Вольфганг Нидерёгер, гражданин Австрии, был завербован в хорватскую армию в так называемой Боснии и Герцеговине, о чем сообщалось в австрийской прессе.

23. Круп Стефан, гражданин Австрии из Корушки, участвовал в операциях хорватской армии вблизи Мостара.

V. ИНОСТРАННЫЕ НАЕМНИКИ НА СТОРОНЕ ХОРВАТСКИХ СИЛ В ГЕРЦЕГОВИНЕ, БЫВШАЯ БОСНИЯ И ГЕРЦЕГОВИНА

24. 20 июля 1992 года неизвестный гражданин Германии участвовал в убийстве сербской женщины Милены Лаганын в лагере для сербов, созданном в школе им. Ивана Горана Ковачича в Ливно.

25. В начале 1992 года хорватским силам в Ливно был придан ряд наемников из Германии, Великобритании, Испании и Аргентины. Кроме того, среди них был замечен чернокожий мужчина. Все они были в униформе со знаками РХ (Республика Хорватия).

VI. ИНОСТРАННЫЕ НАЕМНИКИ В ТАК НАЗЫВАЕМОЙ БОСНИИ И ГЕРЦЕГОВИНЕ, ВОЕННОСЛУЖАЩИЕ МУСУЛЬМАНСКИХ ВООРУЖЕННЫХ СИЛ И ХОРВАТСКИХ ВООРУЖЕННЫХ СИЛ

а) В середине сентября 1992 года между Тешани и Тесличем на стороне мусульманских вооруженных сил в операциях против армии Сербской Республики приняла участие группа из 43 наемников, моджахедов, в основном из Саудовской Аравии. Были установлены личности следующих наемников:

26. Абу Исак, командир группы, родился в Мекке.

27. Абу Ксериб, заместитель командира группы, родился в Мекке.

28. Шейх Абу Сулейман, отвечает за вопросы религии.

Вышеперечисленные наемники пересекли границу между Австрией и Словенией не позднее начала августа 1992 года и несколько дней спустя перешли границу Хорватии. В Каменско от имама Сефика Омербасица они получили документ, подтверждающий то, что их направили в Боснию и Герцеговину для изучения вопроса о возможности предоставления гуманитарной помощи. У некоторых из них были обнаружены фото пленки и фотографии, на которых сняты отсеченные головы сербов.

b) На стороне вооруженных сил бывшей Боснии и Герцеговины в районе Дервенты воевали следующие лица:

29. Неустановленное лицо арабского происхождения.

30. Вэньчжоу Чжецзян, китаец, гражданин Франции.

31. Абид Абу Сафияхси, гражданин Иордании, имел статус иностранца, постоянно проживающего в Дервенте.

c) В Храснице:

32. Насер Н., гражданин Бахрейна, совместно с группой иностранцев организовал приобретение и поставку оружия на склады в Пазариче и Храснице. Этой сделке способствовала группа "Месихат" из Загреба.

В районе Храсницы находилась специальная группа под названием "Черные лебеди", состоявшая из наемников-профессионалов из Соединенных Штатов Америки, Франции, Италии и других стран.

d) В районе вокруг Приедора на стороне вооруженных сил так называемой Боснии и Герцеговины воевали следующие лица:

33. Острук Махмут, гражданин Турции.

e) Около 30 граждан Турции вместе с членами группы территориальной обороны так называемой Боснии и Герцеговины участвовали в нападениях на Плияш и Цакрцици. По утверждениям, среди них находилось около 20 турецких женщин, задача которых заключалась в поддержании их боевого духа.

f) Перечисленные ниже иностранные наемники, воевавшие на стороне вооруженных сил так называемой Боснии и Герцеговины, проходили лечение в больнице Зеницы:

34. Ибу Раха, гражданин Саудовской Аравии.

35. Шакер Аш-Шариф, гражданин Сирийской Арабской Республики.

36. Абу Фалах, гражданин Египта.

37. Абу Амин, гражданин Египта.

38. Ияс Медини, гражданин Саудовской Аравии.

39. Абу эз-Зубейр, гражданин Саудовской Аравии.

40. Абдурахман Абу Сарахудин, гражданин Саудовской Аравии.

41. Двенадцать граждан исламских государств, личность которых не установлена.

g) Около 30 иностранных наемников - итальянцев, немцев, французов и других - размещалось в домах Буны, принадлежащих заводу по производству алюминия в Мостаре.

h) В состав ХОС в районе Каплины входили граждане Германии, Великобритании и Соединенных Штатов Америки, личность которых не установлена.

i) Наемники, члены ХОС, находившиеся в печально известном лагере для сербов в Дретели.

42. Джо Н., гражданин Соединенных Штатов Америки, выдававший себя за журналиста, не говорит по-сербски, возраст около 48 лет, рост - примерно 180 см, худой, брюнет, участвовал в изнасиловании сербских женщин в лагере для сербов в Дретели.

43. В состав хорватских вооруженных сил в так называемой Боснии и Герцеговине в Дретели входило несколько поляков и немцев.

VII. МОДЖАХЕДЫ В ТАК НАЗЫВАЕМОЙ БОСНИИ И ГЕРЦЕГОВИНЫ

В начале сентября 1992 года из Турции, Ирана, Бахрейна и Катара в так называемую Боснию и Герцеговину прибыло 250 моджахедов ("святых воинов джихада"). Их разместили в здании дома пенсионеров в Бабина-рике вблизи Зеницы и в Какани. Их перевод в бывшую Боснию и Герцеговину был организован заместителем премьер-министра правительства так называемой Боснии и Герцеговины Мухамедом Ченгичем.

VIII. ИНОСТРАННЫЕ НАЕМНИКИ В БАТАЛЬОНЕ "ФРАНКОПАН" В ГЕРЦЕГОВИНЕ, БЫВШАЯ БОСНИЯ И ГЕРЦЕГОВИНА

Наемники из французского иностранного легиона и другие иностранные граждане входили в состав так называемого батальона "Франкопан", который был сформирован и подготовлен в Кумровеце вблизи Загреба. Они воевали в Герцеговине в районе Мостара. Единственной целью этого подразделения было осуществление актов саботажа и терроризма на территории Сербской Республики под девизом "пленных не брать".

IX. ИНОСТРАННЫЕ НАЕМНИКИ В БАТАЛЬОНЕ "ЖРИНСКИ" ХОРВАТСКОЙ АРМИИ

Наемники из французского иностранного легиона и другие иностранные граждане входили в состав так называемого четвертого независимого батальона хорватской армии под названием "Жрински". Они также были подготовлены и обучены в Кумровеце вблизи Загреба. Некоторое время они действовали в обширном районе Томиславграда (Дувно).

Мирослав Милошевич
Советник

/...

- - - - -